INFORME COYUNTURA NOVIEMBRE 2019 MARRUECOS





ÍNDICE	
01. POLÍTICA EXTERIOR	3
02. POLÍTICA INTERIOR	7
03. LA ESTRUCTURA DE LA ECONOMÍA	9
04. LA COYUNTURA ECONÓMICA	10
05. NOTICIAS SECTORIALES	21

Nota:

Toda la información recogida en este informe proviene de fuentes ciertas y contrastables que son citadas a lo largo de sus páginas. Para su elaboración se ha buscado la última información disponible hasta esa fecha pudiendo en algunos casos (indicadores socioeconómicos y financieros) y países, no estar disponible y corresponder la misma a otros meses, año e incluso años anteriores a la fecha de entrega.



01. POLÍTICA EXTERIOR

CANARIAS

Con la ratificación por parte marroquí, el pasado 22 de julio entró en vigor el nuevo **acuerdo de pesca entre Marruecos y la Unión Europea**, que permaneció congelado más de un año. El pacto expiró el 18 de julio de 2018 sin sustituto, ya que el nuevo convenio propuesto fue rechazado por el Tribunal de Justicia de la Unión Europea, que se opuso al epígrafe que incluía las aguas del Sáhara Occidental, el espacio más transitado por las embarcaciones isleñas.

El Tribunal pidió que se modificara el acuerdo, al no incluir "beneficios para la población local." Tras algunos cambios, el documento final mantiene las aguas del Sáhara Occidental y desde julio los barcos canarios ya pueden faenar en las aguas de estos territorios. El acuerdo permanecerá vigente durante los próximos cuatro años y, de las 138 licencias repartidas en el bloque comunitario, 92 son para Canarias.

El 25 de abril, una **delegación marroquí visitó las islas** de Tenerife y Gran Canaria y mantuvo encuentros con empresas canarias para estudiar posibles alianzas. El ex consejero de Economía, Industria, Comercio y Conocimiento del Gobierno canario, Pedro Ortega, animó a las empresas canarias y marroquíes a «participar en una estrategia de desarrollo conjunta», aprovechando las sinergias y los intereses que ambos territorios comparten tanto en sectores consolidados como el turismo y el transporte, como en áreas vinculadas al aprovechamiento de los recursos y la protección del medio ambiente, las energías renovables y el agua.

El encuentro se celebró en la sede de Presidencia del Gobierno en Tenerife y es la respuesta al primer viaje oficial que el ex presidente regional, Fernando Clavijo, realizó al reino alauita a finales de enero. En el encuentro participaron representantes de 15 empresas de Casablanca, Agadir y Dakhla vinculadas con los sectores de logística y transporte, consultoría, industria, turismo, obras públicas y energía y aqua.

La misión comercial y la celebración de este encuentro tiene su origen en el acuerdo de colaboración que el Gobierno de Canarias, a través de PROEXCA, y el Consejo Económico Marruecos-España (CEMAES) firmaron en enero con el objetivo de intercambiar información sobre oportunidades de negocio e identificar posibles socios para llevar a cabo proyectos. Marruecos es actualmente el segundo destino de las empresas canarias, con 40 firmas instaladas en el país, según indicó Ortega. Sin embargo, en su opinión, «las relaciones económicas y comerciales que existen entre ambos territorios tienen un amplio margen de mejora».

Pero este no fue el único encuentro. La nueva presidenta del **Cabildo de Lanzarote**, María Dolores Corujo (PSOE), mantuvo una reunión con el cónsul del Reino de Marruecos en Canarias, Ahmed Moussa, en la que la socialista le trasladó su intención de cooperar con el territorio para fortalecer sectores como el turismo, el comercio y la integración de la comunidad marroquí de la Isla, cifrada en 4.500 personas. Por su parte, el cónsul habló de la importancia de establecer colaboraciones descentralizadas y fortalecer la integración social a través de campañas de idiomas que faciliten la inserción en el ámbito laboral.



Ahmed Moussa también fue el encargado de dirigir el **homenaje que la comunidad ma- rroquí de las Islas dio en julio al rey Mohamed VI** por sus 20 años como jefe de Estado. La celebración tuvo lugar en Las Palmas de Gran Canaria y entre los representantes políticos de las Islas que estuvieron presentes destacaron la consejera de Economía, Conocimiento y Empleo del Gobierno de Canarias, Carolina Darias, el presidente del Parlamento regional, Gustavo Matos, la subdelegada del Gobierno de España en funciones, Teresa Mayans, y los consejeros del Cabildo insular Marco Aurelio Pérez y José Miguel Bravo de Laguna.

En su discurso, el cónsul aseguró que las relaciones entre las Islas y Marruecos estaban pasando por su mejor momento, poniendo como ejemplo la visita oficial que hizo el expresidente del Ejecutivo autonómico Fernando Clavijo al país africano y el incremento del número de personas que viajan de un territorio a otro, una cifra que ya supera los 60.000 pasajeros.

En el ámbito comercial, los lazos son cada vez más estrechos. La empresa Fernando Menis Arquitectos, del programa Tenerife Licita impulsado por el Área de Acción Exterior del Cabildo de Tenerife y la Cámara de Comercio, trabajará en un proyecto dedicado a mejorar las playas de Agadir y Anza. Para ello, dispondrá de un presupuesto de 14.000 euros.

ESPAÑA

Las relaciones entre España y Marruecos viven un momento dulce. El ministro de Exteriores español, Josep Borrell, visitó el pasado 3 de junio Rabat y prometió **reforzar los consulados españoles en Marruecos** para gestionar la creciente demanda de visados temporales. Se trataba de la cuarta visita de Borrell a Marruecos en solo un año, un signo claro de la mejora de los vínculos entre ambos países.

España y Marruecos han doblado sus flujos comerciales en seis años y han firmado más de un centenar de acuerdos bilaterales. Este país africano es ya el noveno mercado más importante para España en todo el mundo, el segundo fuera de la UE y el primero africano. Asimismo, España es el tercer inversor en Marruecos. Estos datos se pusieron sobre la mesa en el foro organizado a finales de junio por el periódico El País con el apoyo de la Agencia Marroquí para el Desarrollo de Inversiones y Exportaciones y del Ministerio de Industria, Inversión, Comercio y Economía Digital marroquí.

El acto, al que acudieron los dos ministros de Industria de los respectivos países, fue inaugurado por el presidente ejecutivo de Gestamp, Francisco Riberas, quien anunció la inminente apertura de una planta de fabricación de componentes automovilísticos en Kenitra, a 50 kilómetros de Rabat.

Sin embargo, uno de los aspectos más visibles de esta renovada cooperación bilateral está siendo la **gestión de los flujos migratorios**. A principios de julio, el Consejo de Ministros español desbloqueó 26 millones de euros para entregar al Ministerio de Interior marroquí una flota de vehículos destinada al refuerzo del control fronterizo. Se trata de siete lotes de vehículos compuestos por todoterrenos, ambulancias y camiones, así como drones, escáneres y radares. Esta ayuda es parte de los 140 millones de euros que la Comisión Europea prometió a Marruecos para compensar sus esfuerzos en la vigilancia de fronteras. Una parte, en concreto 40 millones, está gestionado por España.



Desde la visita del rey Felipe VI a Rabat el pasado mes de febrero se ha notado un espectacular descenso en la llegada de pateras a las costas españolas desde Marruecos.

Apenas unos días más tarde, el 22 de julio, el Gobierno español en funciones aprobaba una nueva partida de 30 millones para las autoridades marroquíes que sale del Fondo de Contingencia de los Presupuestos, un mecanismo para gastos imprevistos como catástrofes naturales pero también para operaciones militares en el extranjero. En concreto se prevé que los 30 millones se gasten en combustible, mantenimiento de los equipos de patrullaje terrestres y marítimos, dietas e indemnizaciones operativas del personal. La portavoz del Gobierno socialista en funciones, Isabel Celaá, explicó que este presupuesto se añade a los 140 millones que en diciembre de 2018 la Unión Europea concedió a Marruecos para la gestión de las fronteras.

En esta línea, el ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska, visitó Rabat el 5 de septiembre para reunirse con su homólogo, Abdeluati Laftit. En este encuentro, destacó la importancia de Marruecos en la "lucha contra la emigración irregular" que se ha reducido en un 45%.

Por otra parte, el debate acerca de la salida de Reino Unido de la Unión Europea obliga a los Estados a identificar potenciales socios comerciales que palien los efectos de un posible Brexit. Un estudio elaborado por el CCIS de Navarra y el ICEX sitúa a Marruecos como un mercado emergente y alternativo para las empresas españolas ante el Brexit. El análisis destaca las ventajas del país en cuanto a exportaciones, inversiones, energías renovables e industria agroalimentaria, construcción, turismo y nuevas tecnologías.

La directora de comercio internacional de la Cámara de Comercio de Navarra ha descrito al país africano como un territorio estable política y económicamente, con un mercado accesible y abierto. Asimismo, considera que es una puerta abierta para acceder al resto del continente. Por su parte, la secretaria de Comercio española, Xiana Méndez, aseguró que se trata de un destino prioritario para la internacionalización de la economía de España. Cabe destacar que 2018 fue el séptimo año consecutivo en el que España logró posicionarse como primer socio comercial de Marruecos.

Ocho asociaciones de empresarios de Melilla convocaron concentraciones el 5 y 19 de noviembre en señal de protesta por las consecuencias económicas derivadas de las "dificultades" para cruzar la frontera entre la ciudad autónoma y Marruecos. Según los comerciantes, la decisión del país africano de **cerrar la frontera comercial** a partir del 1 de agosto de 2018 ha repercutido de forma negativa en su actividad, una situación "agravada" por la incapacidad del Gobierno español de paliar la situación.

LA CUESTIÓN DEL SAHARA OCCIDENTAL

El pasado 22 de mayo el enviado especial de la ONU para el Sahara Occidental, el ex presidente alemán Horst Köhler, presentó su dimisión por motivos de salud. Durante el tiempo que ostentó esta responsabilidad, Köhler organizó dos mesas redondas en Ginebra, una en diciembre de 2018 y otra en marzo de 2019, en las que consiguió reunir a las delegaciones de Marruecos, el Frente Polisario, Argelia y Mauritania. Aunque no se lograron avances significativos, estos encuentros supusieron el reinicio de los contactos, bloqueados desde



2012. Por ello, la dimisión de Köhler cayó como un jarro de agua fría sobre todo entre los saharauis que parecían atisbar una posible salida al conflicto, estancado desde el alto el fuego de 1991. Marruecos también elogió, a través de su ministro de Exteriores, la "constancia, disposición y profesionalidad" del enviado especial.

Pese a que el Frente Polisario confiaba en el rápido nombramiento de un nuevo representante para el Sahara Occidental, lo cierto es que aún no ha sido designado nadie. En octubre, el Consejo de Seguridad de la ONU renovaba por un año más el mandato de la Misión de Paz, la Minurso, mediante la resolución 2494. En realidad se trata de una renovación técnica, es decir, automática, no se introducen cambios respecto al mandato anterior. El secretario general de Naciones Unidas, Antonio Guterres, aseguraba que el nombramiento de un nuevo enviado especial se produciría "a su debido tiempo".

REINO UNIDO

El 26 de octubre Marruecos y Reino Unido firmaron un acuerdo para mantener las relaciones comerciales entre ambos países después de que los convenios que mantiene el país africano con la Unión Europea dejen de aplicarse tras el Brexit. El pacto ha sido suscrito por el ministro de asuntos extranjeros, de la cooperación africana y de los marroquíes residentes en el extranjero, Nasser Bourita, y por el secretario de Estado del Ministerio de Asuntos Extranjeros de la Commonwealth, Andrew Murrison.

El portavoz marroquí ha señalado que este acuerdo solo pretende paliar las posibles consecuencias de la salida del Reino Unido de la Unión Europea y que "en ningún momento" trata de influir en el debate nacional. El acuerdo es un mecanismo de "prevención" y de garantía de una transición "armoniosa" hacia el Brexit.

UNIÓN EUROPEA

La presidenta del Consejo Nacional de Derechos Humanos de Marruecos, Amina Bouayach, participó en la cumbre europea de inmigración que se celebró en octubre en Helsinki. En ella, la portavoz marroquí hizo hincapié en la importancia de tratar el fenómeno migratorio desde el punto de vista humanitario, dejando a un lado lo "técnico" y poniendo el foco en la trata de personas y la explotación que sufren quienes salen de su país de origen por vías ilegales. Bouayach subrayó el papel del Consejo que dirige y que trabaja de forma directa con una treintena de asociaciones.

La Unión Europea se comprometió a invertir 140 millones de euros en herramientas que permitan a Marruecos controlar los flujos migratorios y reforzar sus fronteras. Gracias a este acuerdo, ha adquirido más de una centena de vehículos, escáner, lectores de huellas dactilares, radares marítimos y drones, entre otros equipos. El International Center for Migration Policy Development (ICMPD) sacó a concurso en enero la adquisición de 192 vehículos, entre los que figuran 26 guaguas para transporte de personas migrantes en situación administrativa irregular. Sin embargo, ninguna de las ofertas recibidas se ajustaba a las exigencias.



Esta organización gestionará 30 millones del total invertido. Por su parte, 40 serán gestionados por la Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIIAPP), en cuyas reuniones han estado presentes tanto la vicepresidenta del Gobierno socialista en funciones, Carmen Calvo, como la ministra de Justicia, Dolores Delgado.

Para Marruecos no es suficiente, ya que se ha quejado ante autoridades españolas de que Turquía recibe de la UE 3 millones de euros. Por su parte, el ministro de Exteriores en funciones, Josep Borrell, describió al país africano como un socio sólido de la comunidad europea en materia migratoria y defiende el trabajo en común que realiza con España para controlar las fronteras de ambos Estados. Asimismo, considera que Europa debe dar un mayor apoyo a Marruecos, "como se ha hecho con otros países".

2. POLÍTICA INTERIOR

RENOVACIÓN EN EL GOBIERNO

La política interior de Marruecos en los últimos meses ha estado marcada por la renovación en el equipo de Gobierno. El rey Mohammed VI, en el discurso que pronunció en la conmemoración de sus 20 años de reinado, criticó que el gobierno del país no estaba emprendiendo las políticas y las medidas suficientes para satisfacer las necesidades de la población. Por ello, encomendó al primer ministro de Marruecos, Saad-Eddine El Othmani, la creación durante el otoño de un nuevo equipo de gobierno que priorizara e impulsara reformas en el ámbito de la Salud, la Educación y las inversiones.

El Othmani atendió las órdenes del rey y desde principios de octubre, ocho ministerios cuentan con nuevas personas al frente. Khalid Ait Taleb es el nuevo ministro de Salud. Es licenciado en Medicina y su trayectoria laboral ha estado vinculada a la Sanidad, ya que también ha ostentado el cargo de director general del Hospital Universitario Hassan II. El Ministerio de Ordenación del Territorio Nacional, Urbanismo, Vivienda y Política de la Ciudad lo dirige ahora Nezha Bouchareb, destacada activista por los derechos de las mujeres y diplomada en el Colegio de Ingeniería. Por otro lado, los nombramientos han convertido a Nadia Fettah Alaoui en la primera mujer que lidera el Ministerio de Turismo, Artesanía, Transporte Aéreo y Economía Social.

El abogado y presidente de las juventudes del Partido de la Justicia y el Desarrollo (PJD), actualmente en el gobierno, Mohamed Amkraz, ha sido nombrado ministro de Trabajo e Integración Profesional. El Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes pasa a estar dirigido por El Hassan Abyaba, quien además es portavoz del Gobierno. Por otra parte, Driss Ouaouicha, presidente de la Universidad Al Akhawayn, fue nombrado ministro delegado de Educación Nacional, Formación Profesional, Educación superior e investigación científica y responsable de la educación superior y la investigación científica. Doctor en Lingüística y Educación, Ouaouicha no forma parte de ningún partido y tiene un estrecho vínculo con la cultura anglosajona.

En otros dos casos, los ministros han cambiado de área. El Ministerio de Justicia ha pasado a estar dirigido por Mohamed Ben Abdelkader, antes ministro delegado para la reforma de la Administración y el Servicio Civil y quien también ha sido jefe de gabinete del ministro de Planificación Territorial, Agua y Medio Ambiente. Por su parte, Jamila El Moussali es ahora ministra de Solidaridad, Desarrollo Social, Igualdad y Familia, después de haber ocupado importantes cargos en el Gobierno. El Moussali ha sido secretaria de Estado del Ministerio de Turismo, Transporte Aéreo y Economía Social y ministra delegada del Ministerio de Educación Superior, Investigación Científica y Educación Ejecutiva. Asimismo, es autora de varios libros sobre feminismo y familia.

Otras circunscripciones territoriales más pequeñas también han vivido cambios. El 28 de octubre la periodista Fátima El Hassani se convirtió en nueva presidenta del consejo de la región Tánger-Tetuán-Alhucemas. Se trata de la segunda mujer que ocupa el puesto que hasta ahora mantenía Ilyas El Omari, líder de la formación política de El Hassani, el Partido de Autenticidad y Modernidad (PAM).

20 ANIVERSARIO DE LA CORONACIÓN DE MOHAMED VI

El pasado 30 de julio se cumplió el 20 aniversario de la coronación de Mohamed VI como rey de Marruecos. A tal efecto pronunció el llamado "discurso del Trono" desde la ciudad de Tetuán, en el que hizo un balance positivo de su reinado aunque reconoció que "los efectos del progreso" no han llegado a todos los sectores de la sociedad. Por ello, el monarca anunció la creación de una comisión especial que tendrá como objetivo estudiar un nuevo modelo de desarrollo para su país, una especie de instancia consultiva con un marco temporal limitado.

Mohamed VI aseguró que prosigue el proceso de edificación de lo que llamó el "Marruecos moderno" y explicó que se ha producido un auténtico "salto cualitativo" en el ámbito de las infraestructuras, como carreteras. Tras su discurso indultó a 4.764 presos, aunque el prisionero más famoso de todos, Nasser Zafzafi, uno de los líderes de las revueltas del Rif, no estaba entre ellos, ni tampoco tres de sus compañeros que sufren condenas de 20 años de cárcel por "atentar contra la seguridad del Estado". De los 350 presos por este movimiento, unos 300 han sido indultados pero otros 50 permanecen en prisión.

NUEVAS MEDIDAS LEGALES

Desde agosto el gobierno marroquí trata de sacar adelante importantes reformas. Sin embargo, los cambios colisionan con una sociedad "muy conservadora" que necesita "pedagogía". De esta forma describió el exministro de Justicia Mohamed Aujjar, en una entrevista ofrecida a la agencia Efe, el conflicto político y social que atraviesa Marruecos en la actualidad, en la que ambos bloques no avanzan al mismo compás. Además, en sus declaraciones adelantó la posibilidad de que Marruecos pudiera convertirse en una "monarquía parlamentaria, democrática y social". Aujjar reconoce que se trata de un reto histórico y por ello propone "ir preparando a la población".

En los tribunales marroquíes, de acuerdo con el planteamiento del exministro de Justicia, los principales cambios que se percibirán estarán relacionados con la vida privada. Pre-



guntado con las leyes que penalizan el adulterio, la homosexualidad o el incumplimiento del ayuno en ramadán, Aujjar aseguró que estas grandes modificaciones no se pueden hacer de un día para otro, sino que se debe preparar a la sociedad de forma "paulatina y sin choques".

La presencia obligatoria de un abogado defensor que acompañe a los acusados desde su detención o el control de las comisarías para combatir situaciones de tortura son otras de las medidas previstas por el Gobierno en materia de Justicia. En este último caso, el exministro asegura que el maltrato a los detenidos no es habitual, pero la ausencia de médicos forenses, 13 en todo el país, que certifiquen la veracidad de las declaraciones conducen en momentos "excepcionales" a ejecutar estas prácticas.

Por otra parte, la tradición islámica ha regido siempre las áreas de derecho familiar. Sin embargo, Aujjar celebra la primera promoción de mujeres formadas para ocupar el cargo de notarias de derecho familiar, representando un tercio del total de personas tituladas. El exministro considera que se trata de una "novedad" en el mundo musulmán. "Está por ver cómo la sociedad va a aceptar que una mujer dé su veredicto sobre divorcios o herencias", concluye.

REIVINDICACIONES FEMINISTAS

La periodista Hajam Raissouni fue encarcelada en Marruecos, condenada por haber mantenido relaciones sexuales sin estar casada, por someterse a un aborto ilegal y por usurpación de identidad al dar un nombre falso en la clínica. Después fue indultada y mujeres y hombres salieron a la calle por la legalización del aborto en caso de violación o malformación del feto y en contra del control de la moral. Asimismo, la mayor ONG del país denunció el espionaje a su vida privada y el linchamiento mediático que sufrió después.

3. LA ESTRUCTURA DE LA ECONOMÍA

La economía marroquí cuenta al final del año 2018 con un sector primario que representa un 14% del valor total del PIB a precios corrientes repartido entre un 91,6% por parte del sector agrícola, principalmente producciones de cereales, olivos y hortofrutícolas, y un 8,4% del sector pesquero. Este sector se estima que acapara casi el 38,1% de la población ocupada. Es de destacar que cualquier variabilidad de la pluviometría tiene un impacto determinante en el comportamiento del PIB.

El sector secundario representa un 29,3% del total del PIB, dentro del cual destaca la industria de transformación con el 60% del mismo, donde las más importantes son las actividades agroalimentarias, la industria mecánica, metalúrgica y eléctrica, que incluye la industria del automóvil, la química, electrónica y la aeronáutica; La industria minera supone un 8,89% del PIB del sector secundario (principalmente la minería de fosfatos). El sector de la construcción supone un 20,89% de este subtotal y el de electricidad y agua un 9,72%. Este sector ocupa a un 21,6% del empleo total.



Por último, el sector terciario representa el 56,7% del total del PIB, siendo el más importante y con mayor capacidad de empleo junto con la agricultura, con un 40,3% del total de población ocupada. Dentro de este sector terciario destacan los servicios inmobiliarios y a las empresas [24,76%]; la administración pública y seguridad social [18,32%]; los servicios comerciales [15,85%]; educación y sanidad [15,17%]; servicios financieros y seguros [9%].

4. LA COYUNTURA ECONÓMICA

COMPORTAMIENTO DE LA ECONOMÍA DURANTE EL AÑO 2019

El comportamiento de la economía marroquí durante el año 2018 fue de un crecimiento del 3% del PIB frente a un 4,1% del año anterior, debido principalmente al buen comportamiento del sector agrícola y el sector servicios, pero también a la ralentización del sector secundario, especialmente la construcción y la minería.

En lo que respecta al comportamiento de la economía durante los primeros seis meses de este año 2019, podemos destacar en lo que se refiere al sector primario un descenso del 49% de la producción cerealera con respecto a la campaña anterior, motivado por la sequía. El resto de producciones importantes como son los cítricos, el olivo y las producciones industrializadas sí observaron un comportamiento favorable con respecto a la etapa precedente. En la producción pesquera, se produjo un incremento del 8,8% de las capturas desembarcadas con respecto al mismo periodo año anterior.

Por lo que respecta al sector secundario, el índice de la producción minera muestra un incremento del 2,9% debido principalmente a la producción de fosfatos; En lo que respecta a la producción de energía eléctrica experimenta un incremento del 24,4% así como la producción de cemento con una subida del 1,2%. También destaca La producción manufacturera en este periodo con un incremento del 2,4% con respecto al mismo periodo del año anterior motivado principalmente por el empuje del sector agroalimenticio (5%), químico [2,1%], automóvil [10,9%], papel y cartón [17,3%]

Por último, en el sector terciario destacamos el buen comportamiento del sector turístico con un crecimiento del 3% frente a un incremento del 2,7% del año anterior. Los servicios de comercio, transportes y turismo son los que han estado principalmente detrás de esta alza mientras que los servicios mercantiles y sociales han sufrido una ralentización durante este periodo.

Para el año 2019, las proyecciones son de un repliegue del crecimiento del PIB alcanzando un alza del 2,7% frente al 3% del 2018, motivado principalmente por el descenso de la producción agrícola (-2,1%). Los sectores que más tirarán de la economía serán el de fosfatos, productos químicos y textil. Para el año 2020 la previsión es mejorar estos resultados debido a la progresión de las inversiones extranjeras en el sector automóvil (planta de Peugeot), logístico y portuario (Tánger).



CRECII	MIENTO PIB	
2020*	3,3 %	
2019 E	2,7 %	
2018	3,0 %	
Fuente: Haut Commissariat au Plan (HCP) *Proyección E: estimación		

Por lo que respecta a la inflación, el IPC para julio de este año 2019 se situó en un 0,3% interanual, motivado principalmente por el comportamiento alcista de los alimentos y los productos energéticos. La inflación subyacente interanual para este mismo periodo quedó fijada en un incremento del 0,5% en los precios.

TASA DE INFLACIÓN INTERANUAL			
	JULIO 2019	0,3 %	
			Fuente: HCP

COTIZACIÓN EURO/DH	
JUNIO 2019	10,84
	Fuente: Banque Al-Maghrib

En relación al comportamiento del tipo de cambio, el Dirham marroquí tiene una cotización fija vinculada en un 60% al Euro y un 40% al Dólar, con un margen de fluctuación de sólo un 0,6%. La cotización con respecto al Euro a finales de junio 2019 fue de 1 Euro /10,84 DH.

El tipo de interés del Banco Central Marroquí se mantuvo estable durante estos primeros seis meses del año 2019 en un 2,25% y no se esperan cambios a corto plazo.

TIPO DE INTERÉS B.C.	
JUNIO 2019	2,25 %
	Fuente: Banque Al-Maghrib



La tasa de desempleo en junio 2019 se situó de media en un 8,5% de la población activa, aunque con diferencias importantes entre el medio urbano (12,4%) y el rural (3,3%), y entre los grupos de edad y género, siendo especialmente importante entre los jóvenes entre 15-24 años (22,3%) en medio urbano y en rural (38,1%).

	TAS	A DE PARO	
JUN	0 2019		8,5 %
			Fuente: Banque Al-Maghrib

TASA DE PARO 15-2	4 AÑOS MEDIO URBANO
JUNIO 2019	22,3\$ %
	Fuente: HCP

Por sectores, los datos del empleo disponibles para 2019 muestran un reparto del 37,9% en la agricultura, un 21,6% en la industria y 40,5% en los servicios.

EMPLEO POR SECTO	R 2019 (EMPLEO TOTAL)
AGRÍCOLA	37,9 %
INDUSTRIA	21,6 %
SERVICIOS	40,5 %
	Fuente: NM

LLEGADA DE TURISTAS		
ENERO-JULIO 2019		7,54 MILLONES
VARIACIÓN		8,2 %
		Fuente: Observatorio de Turismo de Marruecos

La cifra de turistas alcanzó durante los primeros sietes meses del año 2019 los 7,54 millones de personas, lo que supone un alza del 8,2% respecto al mismo periodo del año 2018.



En lo que respecta a las finanzas públicas, durante el año 2018 se ha constatado un ligero empeoramiento en lo que concierne a la contención del gasto público y la mejora de los ingresos fiscales, lo cual arroja un resultado de un déficit público del 3,9% del PIB frente al 3.5% alcanzado en 2017.

BALANCE PRESUP	UESTARIO (% DEL PIB)
2018	-3,9 %
2017	-3,5 %
	Fuente: HCP

Motivado por las necesidades de financiación, la tasa de endeudamiento público global alcanzó en el año 2018 un 82,2% del PIB en lugar del 82% del 2017.

ENDEUDAMIENT	ENDEUDAMIENTO PÚBLICO (% DEL PIB)	
2018	82,2 %	
2017	82,0 %	
	Fuente: HCP	

La Inversión Extranjera Directa (IDE) alcanzó los ocho primeros meses del año 2019 los 12.360 millones de Dirham según datos del Banco Central marroquí.

Por lo que respecta a las reservas de divisas, en julio del año 2019 se alcanzó la cifra neta de 236.700 millones de DH. Esas reservas cubrirían 4,9 meses de importaciones.

	IDE	
ENERO-AGOSTO 2019		32.781 MILL. DH
		Fuente: Banque Al-Maghrib

RESERVAS DE DIVISAS	
JULIO 2019	236.700 MILL. DH
	Fuente: Banque Al-Maghrib



EL SECTOR EXTERIOR

El déficit comercial de Marruecos aumentó un 2,39% en los primeros ocho meses del año 2019 con respecto al año anterior, alcanzando la cifra de los 12.936 millones de euros. La variación de las importaciones y exportaciones con respecto al año anterior fue mayor en las exportaciones (+3,22%) frente a las importaciones (+2,86%). La tasa de cobertura fue sólo de un 57,39%.

El principal mercado de las exportaciones marroquíes en los primeros ocho meses del año 2019 es la UE. En el capítulo importador, la UE también es el principal proveedor marroquí, donde destacan las exportaciones españolas y francesas.

Los principales bienes de exportación en valor son los productos relacionados con el sector automovilístico, los productos agrícolas, de la agroindustria y de la pesca, y los productos químicos como fosfatos y derivados, seguidos más de lejos por los productos textiles y el cuero, y los productos relacionados con la aeronáutica.

Los principales bienes de importación en valor son los bienes de equipo como motores, piezas y vehículos industriales; los productos de consumo como los turismos y los textiles; los productos intermedios como los materiales plásticos y los productos químicos; los productos energéticos; y los productos alimenticios como el trigo y la cebada.

COMERCIO EXTERIOR		
ENE-AGO 2018	ENE-AGO 2019	
16.876.574,00 €	17.420.555,00 €	
	3,22%	
29.511.296,00 €	30.356.666,00 €	
	2,86%	
-12.634.722,00 €	-12.936.111,00€	
	2,39%	
57,19%	57,39%	
Cifras en miles de Euros Fuente: Office des Changes *Cifras provisionales		
	ENE-AGO 2018 16.876.574,00 € 29.511.296,00 € -12.634.722,00 €	



5 PRINCIPALES PRODUCTOS EXPORTACIÓN	
	ENERO-AGOSTO 2019
Sector automovilístico	5.995.115,20 €
Agricultura, agroalimentaria y pesca	5.356.866,36 €
Fosfatos y derivados	4.769.308,75 €
Textil y cuero	3.549.493,08 €
Aeronáutica	1.282.211,98 €
Cifras en miles de	Euros Fuente: Office des Changes

5 PRINCIPALES PRODUCTOS IMPORTACIÓN	
	ENERO-AGOSTO 2019
Bienes de equipo	11.037.695,85 €
Productos finales de consumo	9.966.543,77 €
Productos intermedios	9.181.658,98 €
Productos energéticos	7.579.631,33 €
Productos alimenticios	4.219.354,83 €
Cifras en miles de Euros Fuente: Office des Change	

En lo que respecta a la balanza comercial de Marruecos con el Estado español, los resultados de los primeros siete meses del año 2019 son de un saldo positivo español de 836 millones de Euros aunque con un descenso del 11,31% con respecto al mismo periodo del año 2018, debido a solo un aumento del 1% en las exportaciones frente a un 3,85% en las importaciones. La tasa de cobertura española se ha situado en el 119,69%.

En relación a los principales productos de comercio entre los dos países durante estos siete meses del año 2019, destacan en exportaciones españolas hacia Marruecos las semimanufacturas, los bienes de equipo, los productos de consumo y los productos del sector del automóvil. Las variaciones con respecto al mismo periodo del año 2018 son positivas para España en todos los capítulos menos en bienes de consumo duradero, alimentos y productos energéticos.



COMERCI	O EXTERIOR I	ESPAÑA-MAR	RUECOS
	ENE-JUL 2018	ENE-JUL 2019	% VAR.
EXPORTACIONES	5.031.674,60	5.082.380,00	1,01
IMPORTACIONES	4.088.847,62	4.246.218,23	3,85
Balanza comercial	942.826,98	836.161,77	
Tasa de cobertura %	123,06	119,69	

Cifras en miles de Euros. Fuente: Estacom

EXPORTACIONES ESPAÑA-MARRUECOS		
	ENE-JUL 2019	% VAR.
1 ALIMENTOS	225.937,33	-5,33
2 PRODUCTOS ENERGÉTICOS	766.661,11	-9,81
3 MATERIAS PRIMAS	80.451,01	1,88
4 SEMIMANUFACTURAS	1.219.312,94	3,95
5 BIENES DE EQUIPO	1.028.284,53	2,37
6 SECTOR AUTOMÓVIL	802.214,10	4,18
7 BIENES DE CONSUMO DURADERO	79.870,26	-2,56
8 MANUFACTURAS DE CONSUMO	846.153,59	4,70
9 OTRAS MERCANCÍAS	33.495,12	27,14
Cifras en miles de Euros. Fuente: Estacom		



Por último, en las importaciones españolas de productos marroquíes destacan los los bienes de equipo, productos de consumo y los alimentos. Todos los capítulos aumentan menos los alimentos, productos energéticos y bienes de consumo duradero.

IMPORTACIONES ESPAÑA-MARRUECOS		
	ENE-JUL 2019	% VAR.
1 ALIMENTOS	1.003.566,07	-2,63
2 PRODUCTOS ENERGÉTICOS	1,27	-100,00
3 MATERIAS PRIMAS	94.415,50	-7,44
4 SEMIMANUFACTURAS	166.394,92	31,06
5 BIENES DE EQUIPO	1.366.155,25	9,19
6 SECTOR AUTOMÓVIL	245.741,92	7,36
7 BIENES DE CONSUMO DURADERO	134.990,54	0,67
8 MANUFACTURAS DE CONSUMO	1.233.579,64	6,14
9 OTRAS MERCANCÍAS	1.373,12	29,99
Cifras en miles de Euros. Fuente: Estacom		

En lo que respecta a la balanza comercial marroquí con la Comunidad Autónoma de Canarias, los resultados de los primeros siete meses del año 2019 son de un saldo positivo canario de solo 453 mil Euros con un descenso muy significativo del 91,49% con respecto al mismo periodo del año 2018, gracias a una notable reducción de las exportaciones [27,7%] mientras una ligerísima disminución en las importaciones (1,09%), ambas con respecto al año anterior. La tasa de cobertura canaria con respecto a Marruecos para estos primeros siete meses del año 2019 quedó fijada en el 103,6%.

COMERCIO	EXTERIOR CA	ANARIAS-MA	RRUECOS
	ENE-JUL 2018	ENE-JUL 2019	% VAR.
EXPORTACIONES	18.070,85	13.055,80	-1,09
IMPORTACIONES	12.741,27	12.602,45	-91,49%
Balanza comercial	5.329,58	453,35	
Tasa de cobertura %	141,83	103,60	
		Cifras en miles de Eu	ros. Fuente: Estacom



En relación a los principales productos de comercio entre ambos territorios durante estos primeros siete meses del año 2019, en el apartado exportador destacan las exportaciones canarias de productos energéticos seguido muy de lejos por los bienes de equipo, las semimanufacturas y los alimentos. Las variaciones de las exportaciones con respecto al mismo periodo del año 2018 son todas negativas para Canarias, salvo en los alimentos, las semimanufacturas, los bienes de equipo y las manufacturas de consumo, siendo muy significativo el incremento en las manufacturas de consumo y las semimanufacturas y el descenso en los productos energéticos.

		\
EXPORTACIONES CANARIAS-MARRUECOS		
	ENE-JUL 2019	% VAR.
1 ALIMENTOS	1.222,89	17,39
2 PRODUCTOS ENERGÉTICOS	7.880,46	-62,79
3 MATERIAS PRIMAS	48,39	-96,28
4 SEMIMANUFACTURAS	1.332,34	63,93
5 BIENES DE EQUIPO	1.477,64	9,82
6 SECTOR AUTOMÓVIL	40,27	-20,06
7 BIENES DE CONSUMO DURADERO	131,90	-76,49
8 MANUFACTURAS DE CONSUMO	916,81	75,04
9 OTRAS MERCANCÍAS	5,10	-76,24
Cifras en miles de Euros. Fuente: Estacom		



Por último, en las importaciones canarias de productos marroquíes, destacan los alimentos seguido de lejos por los bienes de equipo y materias primas. Las variaciones son negativas en todos los capítulos salvo en alimentos y productos de consumo.

IMPORTACIONES CANARIAS-MARRUECOS		
	ENE-JUL 2019	% VAR.
1 ALIMENTOS	7.125,58	8,13
2 PRODUCTOS ENERGÉTICOS		0,00
3 MATERIAS PRIMAS	1.280,44	-17,06
4 SEMIMANUFACTURAS	15,51	-46,75
5 BIENES DE EQUIPO	3.912,44	-10,11
6 SECTOR AUTOMÓVIL	10,58	-66,34
7 BIENES DE CONSUMO DURADERO	20,91	-25,61
8 MANUFACTURAS DE CONSUMO	216,69	46,82
9 OTRAS MERCANCÍAS	20,32	7,11
Cifras en miles de Euros. Fuente: Estacom		

ENTORNO PARA LOS NEGOCIOS

Según el ranking de **facilidad para los negocios** elaborado por el Banco Mundial, Marruecos se posicionaría para el año 2019 en el puesto 60 (España está en el 30), sobre un total de 190 países.

FACILIDAD PARA HACER NEGOCIOS 2019	
MARRUECOS	60
ESPAÑA	30
	Ranking 2019 (190 P)



En lo que respecta al **índice de percepción de la corrupción** elaborado por Transparencia Internacional, Marruecos se sitúa en el año 2018 en el puesto 73 del ranking (España en el 41) sobre un total de 180 países.

ÍNDICE PERC	ÍNDICE PERCEPCIÓN CORRUPCIÓN 2018	
MARRUECOS	73	
ESPAÑA	41	
	Ranking 2018 (180 P)	

En cuanto al **índice de competitividad económica** elaborado por el Forum Económico Mundial, Marruecos se sitúa en el año 2019 en la posición 75 del ranking (España en el 23) sobre un total de 140 países.

ÍNDICE COMPETITIVIDAD ECONÓMICA 2019		
MARRUECOS	75	
ESPAÑA	23	
	Ranking 2019 (140 P)	

Por último, el **índice de libertad económica** elaborado por la fundación Heritage, sitúa a Marruecos en el grupo de países "moderadamente libres" con una posición 75 en el ranking mundial 2019 sobre un total de 180 países (España está en el mismo grupo pero en la posición 57).

ÍNDICI	ÍNDICE LIBERTAD ECONÓMICA 2019		
MARRUECOS	75		
ESPAÑA	57		
	Ranking 2019	[180 P]	



5. NOTICIAS SECTORIALES

PUERTOS

Marruecos ha acelerado la construcción del puerto atlántico de Dakhla. Rabat ha sacado ya a licitación la primera fase del 'hub' con el que competirá Canarias en tráfico de contenedores y reparaciones navales. Esta infraestructura, impulsada por el Ministerio de Equipamiento, Transporte, Logística y Agua tiene como objetivo el desarrollo "económico, industrial y social" del Sáhara Occidental. El coste previsto es de 6.000 millones de dirhams (563 millones de euros). Asimismo, se trata de un competidor del Puerto de la Luz y de Las Palmas, en Gran Canaria, en el ámbito de los contenedores, los cruceros y las reparaciones navales. Mauritania también se ha mostrado en contra del proyecto, ya que menos de 500 kilómetros lo separan de Nuadibú, destino de los petroleros que se dirigen al golfo africano.

TRANSPORTE MARÍTIMO

El gigante español del tejido que preside Amancio Ortega, Inditex, y la firma de vehículos francesa Renault estudian nuevas formas de extenderse a Marruecos. Tras conocer las iniciativas logísticas que pretende impulsar el Puerto de Motril, Granada, las empresas tienen intención de adoptar sus estrategias comerciales, interesándose especialmente por el proyecto de una línea marítima que conecte los puertos de Motril y Tánger. Su intención es negociar acuerdos de colaboración con entidades de transporte terrestre para sus exportaciones, con el propósito de reducir costes de logística.

AERONÁUTICA

Una empresa canadiense de Aeronáutica ha inaugurado una filial en Marruecos, concretamente en la zona franca de Midparc, en la provincia de Nouaceur. La inversión requerida por el proyecto asciende a los 264 millones de dirhams (24.660.240 euros) y en la planta socios internacionales podrán adquirir equipamientos de última generación. Según el presidente del Instituto de Comercios Aeronáuticos, Hamid Benbrahim El Andaloussi, 60 trabajadores locales han sido ya contratados para trabajar y que la cifra podría ser diez meces mayor en 2022. Sin embargo, el socio de la entidad canadiense, Souad Elmallem, reconoce que previamente contrataron a entrenadores del extranjero para formar a los empleados marroquíes.

TEXTIL

Marruecos ha inaugurado su primera fábrica de textil médico en la zona industrial de Berrechid, en Casablanca, con la participación del Ministro de Industria, Comercio y Economía Verde. El presupuesto destinado a este proyecto ha sido de 120 millones de dirhams (11.209.200 euros) y se han creado 850 puestos de trabajo directos e indirectos. De acuerdo con el gerente de Lamatem, Ali Badda, la fábrica produce ropa para todas las áreas mé-



dicas, desde visitas ordinarias hasta intervenciones quirúrgicas y la producción estimada es de 6 millones de piezas al mes.

INDUSTRIA CULTURAL

Marruecos trata de convertir su talento cultural en una herramienta de crecimiento económico. Con este propósito, el 4 de octubre se inauguró el primero Foro de Industrias Culturales y Creativas de Marruecos, reuniendo a relevantes figuras del cine, la música y el arte y a varios representantes políticos. La presidencia de la Federación de Industrias Culturales y Creativas (FICC), Neila Tazi, subrayó la importancia de disponer de lugares culturales de referencia en el país como método de atracción al turismo y de formación de empleos, usando como ejemplo ciudades como Bilbao en España o Avignon en Francia. Su filosofía es clara: "la cultura es un derecho elemental y transversal", no un "lujo". Apostar por la cultura también implica buscar apoyo económico y social en las administraciones públicas. En esta línea, en el Foro se alentó al Gobierno a ofrecer apoyo político a través de la educación y de incentivos fiscales que atraigan inversiones extranjeras.

FUENTES:

La Provincia, eldiario.es, El País, Proexca, Jeune Afrique, L'economiste du Maroc, Le matin Maroc, Aujourd'hui, fr.le260.ma, 20minutos, Canarias 7, Agencia Efe, Europa Press.





